

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

—o—
PALMA. Imprenta Balear.
 Rullan, hermanos.
 Garcia.
MAHON. Orfila (D. Domingo.)
IVIZA. Cabot.
 Sale todos los dias excepto los
 sábados.

EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

—o—
 Por un mes.
 En Mallorca 8 rs.
 En Menorca ó Ivizá fran-
 co de porte 10 rs.
 En los demas puntos del
 Reino, id. id. 12 rs.
 Cada número suelto . . . 1 rl.

PALMA.—JUEVES 2 DE JUNIO DE 1853.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

(Del Times.)

SITUACION DE LA EUROPA.

Cerca hace de un mes que el duque de Brabante, hijo mayor del rey de los belgas, llegó á la edad fijada para entrar en la vida pública. El pueblo belga celebró ese acontecimiento con una unanimidad y un entusiasmo que dan honor á su soberano y á él mismo. Los belgas tuvieron razon en demostrar su confianza en la duracion de una forma de gobierno que ha sobrevivido incólume á la anarquía de 1848 y á la reaccion de 1852.

Rodeados de peligros de diferentes especies han conservado su libertad y su independencia. Las antiguas poblaciones de Flandes saludan con orgullo una monarquía basada sobre sus propias y venerables franquicias, y hasta la iglesia católica, por boca de sus prelados reconoce la libertad y la proteccion de que goza bajo un soberano protestante.

El heredero directo, que es como debe llamarse hoy hereda de sus padres vivisimos derechos al reconocimiento y á la gratitud del pais y ademas, ha nacido belga y miembro de la iglesia nacional. Desde el nacimiento de Carlos V en Gante, en 1500 no han visto las Flandes nacer y crecer en su suelo un solo heredero de los dominios por tanto tiempo disputados de la casa de Borgoña, y hoy sobre todo, la existencia de un joven principe, llamado por su caracter, su educacion y su posicion á continuar la política independiente de un pequeño estado, es un acontecimiento de grande interes.

Este interes no solo existe en Belgica, y el rey Leopoldo con su habilidad y su tacto ordinario ha aprovechado esa ocasion para crearse, tanto para si como para su familia con las demas grandes potencias de Europa, relaciones que no habia logrado anudar hasta este dia. Desde hace casi veinte años las potencias del Norte han juzgado oportuno recordar, quizá con una injusta obstinacion, que la Bélgica debió su independencia y el rey Leopoldo su trono á la revolucion de 1830 y á la abrogacion de una parte importante de los tratados de 1815.

Ellas parecian olvidar que todo lo que fortalece el espíritu nacional en las Flandes es la barrera mas fuerte contra las usurpaciones de la Francia y que si la Bélgica se hubiese visto obligada á permanecer provincia descontenta del reino de los paises Bajos, hubiera sido absorbida hace tiempo por el imperio francés. Interes comun de la Europa es preservar su independencia y su neutralidad. El modo mejor de conseguir ese objeto es tenerla, como está, contenta y libre.

Los soberanos de la Europa continental parecen haber reconocido al fin los grandes servicios que el rey Leopoldo ha prestado á la causa de la paz y del orden con la habil solución de dos de los problemas mas difíciles del arte de gobernar: conservar la libertad constitucional de un pueblo rodeado de potencias absolutas, y mantener la independencia nacional de un pequeño pais sin lastimar á ninguno de sus vecinos.

Esos dos objetos se han obtenido sin graves peligros. Mas de una vez se ha visto realmente amenazada la independencia pero el golpe fue parado diestramente, y aun en las ultimas semanas el ministro de Francia en Bruselas, recibió orden de declarar que si las potencias del Norte llegaban á conseguir un acrecentamiento cualquiera en Oriente, la Francia buscaría una compensacion en la Bélgica.

Por lo que hace á los sentimientos del pueblo belga la reciente manifestacion hecha con motivo de la mayoría del duque de Brabante es una respuesta suficiente, y probablemente no volveremos á oír hablar otra vez de ese proyecto, acariciado por un momento, de abrir un escrutinio en las parroquias de Flandes á fin de decretar por medio de un plebiscito el aniquilamiento de la patria.

Pero el rey estaba dispuesto á una réplica todavía mas precisa y contundente. Por la vez primera, desde su advenimiento, visita las cortes de Berlin y Viena á fin de recibir en ellas los honores debidos á los principes mas grandes de Europa. El mismo ha presentado su hijo á los soberanos que estan interesados en la conservacion de sus derechos y de la independencia de su pais, y ha tomado su puesto, en el sentido mas completo de la palabra, en esa gran confederacion europea cuya union es la garantía mas fuerte de la paz.

En Viena, especialmente, la reunion de las testas coronadas, será numerosa y brillante. El rey de Prusia devuelve la visita que el emperador Francisco José le hizo en Berlin, y no es improbable que el emperador de Rusia se una á ellos. Sin dar á semejantes ceremonias mayor importancia de la que merecen, la parte directa que en ellas toma el rey de los belgas es indudablemente un hecho significativo, porque prueba que las potencias alemanas estan dispuestas mas que nunca á ligarse mas fuertemente con el rey Leopoldo, por un interes personal para el bienestar de su familia.

No es imposible que las relaciones mejoren todavía con otras negociaciones, porque el tratado de comercio, ajustado recientemente entre la Prusia y el Austria, invita espresamente á los estados vecinos á adherirse á él y los puertos de la Bélgica podrían llegar á ser facilmente los centros maritimos mas importantes para el comercio de la Europa central.

Todos estos sucesos los contempla aun en silencio, pero con ojos poco satisfechos el gabinete de las Tullerías, pues si todavía no han arrancado ninguna señal de resentimiento al emperador prueban claramente lo poco que puede contar con ninguna clase de influencias mas allá de las fronteras del pais que gobierna. La firmeza y la union de todas las potencias en una política llena de respeto hacia el gobierno que la nacion francesa ha sancionado con su voto, seran al mismo tiempo una barrera formidable contra toda empresa violenta.

Pero aunque nada justifica una reclamacion de parte de la Francia, los miramientos tenidos con un soberano de segundo orden; no son mirados con indiferencia por un hombre que se ha puesto al fren-

te de un grande imperio sin obtener el mismo muestras semejantes de confianza y de respeto.

Es curioso observar que el efecto de las diversas circunstancias que han defraudado las pretensiones de Luis Napoleon en el exterior, ha sido hacer mas severa su política interior. El principal objeto de las sesiones actuales del cuerpo legislativo de Francia, parece ser el establecimiento de la pena capital en asuntos politicos. Aunque jamas se haya hecho tentativa alguna contra su persona, debe imponerse el suplicio del parricida á cualquiera que atente á la vida del emperador, y aunque no se haya descubierto vestigio alguno de conspiracion política, todo conato de derribar el gobierno existente sera castigado con la pena de muerte.

Jamas se ha formado la acusacion de alta traicion en terminos mas vagos, ni ha ido acompañada de penas mas terribles. El testimonio necesario para probar esas acusaciones, las formas del procedimiento y el tribunal que ha de juzgar, todo eso queda en la oscuridad, pero á menos que el cuerpo legislativo muestre un grado de energía des acostumbrado, se verá obligado á restablecer esos castigos sanguinarios abolidos por la república de 1848, y armar al gobierno de un derecho de vida y de muerte que podrá ser empleado contra todo lo mejor que hay en Francia.

La presentacion de semejantes leyes es la prueba mejor de que el despotismo se conserva con el terror y de que el gobierno francés conoce su posicion. Su violencia crecera con su impopularidad, y él empleará sin recelo todos los medios que le permita la fuerza.

¿Qué contraste entre un estado gobernado por medios semejantes y el asentimiento espontáneo que alcanza la política de la dinastía constitucional de la Bélgica! Allí un pueblo que ocupó el primer puesto en el continente europeo en tanto que fué fiel á la causa de la libertad, se halla asentado en la soledad y en las tinieblas de la opresion; aquí la nacion mas joven y menos importante de la familia europea se conquista el respeto de todos los estados y coloca la esperanza de su independencia en lo futuro bajo la égida de su gloria en lo pasado.

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 25 de mayo.

Consignadas repetidamente en las columnas del *Heraldo* nuestras ideas acerca de esa horda indisciplinada, conocida por los moros del Riff, dicho se está que aprobamos en todas sus partes en tanto dice el *Correo de Andalucía* del 22 en el artículo que trascribimos á continuacion, con motivo del nuevo acto de piratería que en el mismo se refiere.

Hé aquí como se expresa nuestro colega mallagueño:

«En nuestro número 49, correspondiente al viernes 21 de noviembre del año de 1851, al ocuparnos del apresamiento de un buque en las aguas de Melilla por los moros del Riff, consignamos algunas reflexiones acerca de la existencia de un foco de piratas á pocas leguas de nuestras costas y al paso de todo el comer-

cio que se hace entre el litoral del Mediterráneo y el resto del mundo.

«El Riff, (decíamos entonces) es un pais salvaje y completamente independiente, ó es una provincia del imperio de Marruecos? En el primer caso todas las naciones que tienen intereses comerciales, todos aquellos cuyo pabellon ondee sobre los buques mercantes, deben unirse para esterminar esos corsarios, cuya existencia ya no es ya compatible con la presente posicion del mundo civilizado. Si el Riff es una provincia de Marruecos y el emperador reconoce á los riffiños por sus súbditos, entonces la nacion, esa es la responsable de esos actos que con tanta frecuencia se repiten.»

Asi nos espresamos en aquella fecha confiando en que el gobierno adoptaría disposiciones, con la urgencia que reclamaba el asunto, á fin de poner coto á los desmanes, á los atropellos de los bárbaros de la costa: pero nada se hizo entonces ni despues, habiendo continuado por consecuencia los abusos de la fuerza y los saqueos mas lastimosos é inauditos.

Un lance reciente, acaecido en las aguas de Alhucemas, es el mas elocuente testimonio de las proezas de esos caribes que en su audacia se han atrevido á burlar de nuevo el pabellon español pisoteandolo con el descaro mas irritante y escandaloso.

Antes de volver á solicitar justicia contra esos desenfadados moros, oigamos lo sucedido en la referida plaza de Alhucemas.

Fondeados en la rada el velachero S. Francisco de Paula, el laud Santo Cristo y el falucho Aguila, correo de Melilla, el 30 de abril último, se hicieron á la vela los tres con direccion al Peñon de Velez de la Gomera, serian las once de la mañana, con viento al N. flojo, permaneciendo los dos primeros buques todo el resto del dia á la vista de la misma plaza, por la calma que sobrevino á la caída de la tarde.

El aspecto de la noche oscura y lluviosa, presagiaba el triste suceso que tuvo lugar á las once: á esta hora sintieron en la plaza un disparo de fusil y confuso vocerío en direccion al N. N. E. que puso en alarma aquel pequeño vecindario, pues se calculaban las causas que debian motivarlo. Efectivamente, un cuarto de hora despues llegó la lancha del laud Santo Cristo conduciendo á los pasajeros y tripulacion del mismo que constaba solo de cinco individuos, todos los cuales habian tenido que huir para salvar sus vidas, y abandonar el buque á merced de los piratas sedientos de sangre y avidos del botin.

Las circunstancias que habian mediado para este tristísimo acontecimiento, eran que á las diez y media de la noche se divisaron desde el laud dos embarcaciones, una de las cuales hizo señas con un farol, por lo cual la creyeron la lancha de la plaza que iria á dar auxilio; pero pronto se desvaneció esta idea al oír de cerca las voces de los moros, que apenas dieron tiempo para botar al agua la lancha y refugiarse en ella, viéndose á poco que dos cárabos de piratas abordaron haciéndose dueños del laud sin resistencia alguna.

La gran algazara que promovieron al entrar en el buque, sin duda por el regocijo que les causaba el dominio de la presa, infundió el terror en los consternados marineros, que apresuraban su fuga temiendo por sus vidas, cariño que solo les pudo obligar á abandonar su hacienda; pero la presencia de ánimo y raro valor de la pasajera doña Maria de los Dolores Rodriguez, esposa del teniente del re-

gimiento Fijo de Ceuta, destacado en aquella plaza, don José Palacio; que á toda costa queria salvar á un hijo de corta edad que la acompañaba, los alentó sobremedera, consiguiéndose efectivamente el objeto deseado.

Apenas sabido en Alhucemas este triste acontecimiento, desplegó la autoridad la energía que fué posible y requerian las circunstancias; á fin de dar auxilio competente, puesto que desde que en el vigía se oyó el tiro, se puso la guarnición sobre las armas, y en menos de un cuarto de hora quedaron listas tres lanchas, las cuales con la tropa suficiente marcharon á rescatar el barco, al mismo tiempo que llegaban los que verdaderamente debían llamarse naufragos (los pasajeros y marineros): con las noticias que prestaron estos del rumbo que debían seguir, salió la fuerza armada con la recién llegada lancha, que se les agregó, tomando la dirección marcada; pero desfavorecidos por la oscuridad de la noche y con la ligereza que al parecer habían desplegado los Rifeños, cuando llegaron los auxiliares, estaban aquellos barando el laúd, no siéndoles ya posible por esta circunstancia empeñar una inútil y perniciosa contienda con mas de quinientos moros que se habían reunido en la playa, sin duda para proteger á sus compañeros: esta novedad, unida á la iluminación que á la señal del tiro se vió por toda la costa, convenció á los de Alhucemas que todo ello era un plan combinado y dirigido por el Cabo-Abdilquerí, cacique del campo fronterizo.

Efectivamente; si el hecho ocurrido hubiera sido obra solamente de algunos pocos, sedientos de pillaje y rapiña, de modo alguno se hubiera burlado dicho cabo tan escandalosamente del pabellon español en los primeros días del mes actual, en los cuales por la autoridad de la plaza se pusieron en juego cuantos medios, ya de rigor, ya de persuasión, parlamentando con él quince veces á lo menos, le sugirieron su celo y actividad; pero todo en balde; las falsas promesas del cacique inutilizaron los esfuerzos de todos los interesados en sostener dignamente el pabellon nacional.

Pero llegó á mas la audacia del bárbaro Abdilquerí: en uno de los parlamentos que le fueron enviados, tuvo la orgullosa pretension de enviar á la plaza cinco moros y un judío para conferenciar con la autoridad, é imponerle condiciones humillantes para el rescate del laúd. Como es de presumir, estas fueron desechadas con toda la dignidad conveniente, pues en el acto fueron presos los enviados, contestándosele al cabo, que si en el término de cuatro horas no devolvía el buque, se le bombardearía su casa y arrasario el campo. Desatendida esta intimación, la artillería de la plaza, despues de cumplido el término, arrojó infinidad de proyectiles huecos, que obligaron por último á Abdilquerí á entrar en negociación.

Con efecto, el día 5 fué entregado el buque á la autoridad española, si bien reservando los moros cuanto en él iba, que no sería por cierto un despreciable botín, pues solamente en efectos de D. José Palacio, se quedaron con un valor estimable.

Es la primera vez sin embargo, que los rifeños han devuelto un buque apresado, sin condiciones onerosas.

Pero aun así, ¿pueden tolerarse en calma estos hechos que afectan estremadamente al honor nacional? ¿Podrá consentirse por mas tiempo que esos inmundos bárbaros se apoderen á cada instante de las vidas y haciendas de los que tienen necesidad de atravesar la costa en que viven, sembrando el terror y el esterminio?

Seguirá el gobierno español sabiendo en calma esos acontecimientos que irritan por su índole y sus circunstancias.

Pues qué, ¿vale tan poco el pabellon español, tan poco nuestra dignidad, tan poco nuestro antiguo proverbial valor, que así hemos de ver pisadas nuestras banderas, atropellados nuestros hermanos, muertos nuestros mas

caros objetos, sin adoptar una determinación enérgica, bastante á arrollar esa miserable guarnición de nuestros enemigos fronterizos, á quienes con pequeño esfuerzo se les puede abatir la frente en el polvo, humillándolos por su barbarie y haciéndoles sobre todo respetar el derecho de gentes?

No lo creemos; no lo esperamos de un gobierno que blasona de moral, de humanitario y de cristiano: las cosas han llegado á un término, que sería hasta criminal olvidarlas y no atenderlas como merece la gravedad de sus circunstancias: mirar con indiferencia los excesos y los crímenes de esos desalmados, dejándolos en la impunidad, es tristísimo para los que fian sus vidas y su fortuna á la vigilancia protectora del gobierno, y vergonzoso sobre todo, para una nación cuyas legiones de otros tiempos, supieron imponer leyes mas allá de la Europa civilizada.

Por de pronto, debe llamar especialmente la atención del gabinete, el estado á que el bárbaro saqueo de Abdilquerí ha dejado reducidos á los pasajeros del laúd Santo Cristo, indemnizándoles en lo posible de las graves pérdidas que han sufrido, pues en ello no hará otra cosa que un acto de rigurosa justicia.

MAS DETALLES SOBRE EL TEMPORAL.

La avenida del Noya y del Llobregat ha sido terrible; las aguas llegaron hasta la carretera real que pasa por Roca de Droch; en Martorell se introdujo el río dentro de la población llevándose dos ó tres casas; los campos de San Andrés de la Barca, Pallejá, Molins de Rey, San Vicens dels Horts, San Boy, San Felu y el Prat están convertidos en un inmenso lago, y han desaparecido algunas de sus casas. Son tantos los árboles y demas objetos que arrastra el río que mas de 200 hombres están ocupados en el puente de Molins de Rey en dirigirlos á fin de evitar que lo derriben cruzándose entre sus arcos. La barca del pueblo de Olesa ha ido á parar al mar con un hombre y un carro dentro; la barca del Prat y otras han desaparecido.

En vista de semejante avenida del Llobregat estamos por decir que ademas de los tres días que ya llevamos de estar incomunicados con el resto de España, lo estaremos aun mucho mas. Efectos de la centralización se cae un puente, como sucedió hace tres años con el de Martorell, allí se queda; las autoridades locales, las que conocen la necesidad de su reconstrucción, las quejas de los habitantes, no tienen medios para hacerlo, al paso que en Madrid tienen otras cosas en que pensar que en hacer puentes.

De Arenys de Munt, San Celoni, Llavanas, etc. escriben que los sembrados se han perdido enteramente, y que los edificios han sufrido bastante por las avenidas de las rieras.

En Tarrasa se desplomaron dos casas durante el aguacero del lunes.

La empresa del ferro-carril del Norte ha sufrido igualmente algunas pérdidas, pues muchos de los trabajos practicados han sido inutilizados; la riera del Congost se llevó algunos materiales, lo mismo sucedió en el terreno de Parets, y en la Roca foradada lindante con el Besós se ha abierto una cortadura en un terraplen.

De Tarragona escriben que las avenidas del Francolí se han llevado el puente de madera que sustituía al de piedra, derribado por las aguas hace algun tiempo, de modo, dice la carta, que estamos incomunicados por la parte de poniente tanto que no han podido salir los correos de Valencia y de Madrid ni se sabe cuando podrán efectuarlo.

Tortosa 27 de mayo.

En la tarde del 23 comenzó la crecida del Ebro que á todos nos tiene consternados. Llénose su cauce en la madrugada del 24 las aguas empezaron á derramarse en las huertas y márgenes mas bajas. El empuje de la corriente y la crecida de las aguas eran imponentes al

medio día, las comedidas frases del experimentado *pontero* poco satisfactorias, el tiempo amenazador, las consecuencias que se prevenían terribles y horrosas, las pérdidas incalculables, los males inmensos; el aislamiento de centenares ó tal vez de miles de familias próximo, é inútil ya muchas de las prevenciones y diligencias análogas. Sin embargo las solícitas autoridades aquella misma tarde destinaron varias lanchas largas con barqueros expertos para diferentes puntos de ambas riberas. El práctico *pontero* Juan Vilás predijo por sus observaciones que la crecida mayor y mas crítica sería desde las doce de la noche á las doce del día siguiente 25, y efectivamente así sucedió. Las aguas subían un palmo por hora á pesar de tanta anchura y de tanta elevación. Eran las tres de la madrugada del 25 cuando la fuerza de la corriente rompió la cabeza del puente en la izquierda, los gruesos cables y la recia cadena cedieron, en cuyo trance saltaron los vigilantes á su prevención barca yéndose río abajo delante del puente abandonado con inminente peligro de ser hundidos por aquel, empero pudieron enfiar á fuerza de remos el foso y atracaron en el último torreón de la muralla cerca de la pescadería. Siguió la crecida y la inundación á pasos agigantados así en la ciudad como en toda la huerta. Se espuso á S. D. M. en la catedral; S. S. Ilma. y Sres. Capitulares celebraron sucesivamente en el altar mayor el santo sacrificio de la misa, y despues de los divinos oficios de mañana y tarde se cantaron las letanias mayores, y no se reservó hasta las diez de la noche repitiéndolas.

El funesto lance de la rotura del puente fué horroroso, y en cierta manera fué el agudo y doloroso grito de alarma para que nadie estuviese en inacción para salvar efectos y personas, empero en medio del tráfico de caballerías, de carros y de lanchas, de descensos por los balcones, de pocas palabras y de mucha actividad, faltaba aun la hora triste de las ocho á las nueve de completa consternación: el cielo se oscureció y el pánico se apoderó de todos al oír y ver el tético y espeso chubasco que por gracia del cielo solo duró media hora, y cabalmente desde aquella á las doce no creció el Ebro mas que el último palmo. Desde las doce á las dos no se notó crecimiento: de las dos á las cuatro bajaron las aguas dos dedos. Los semblantes parecían ya mas serenos.

En la madrugada del jueves 26 habían menguado las aguas unos cinco palmos, quedando aun en la altura de la grande avenida del 3 de abril de 1848. Durante todo el día hubo alternativas de pequeñas menguantes y crecientes. Al anochecer habían bajado las aguas unos siete palmos.

En la madrugada de hoy han bajado solamente medio palmo escaso que lo ha vuelto á crecer despues de las seis. Durante el día se ha mantenido en la misma altura con menguantes y crecientes casi imperceptibles, con la añadidura de otro chubasco por la tarde, siguiendo el cielo encapotado y subiendo nubes hacia el norte.

La presente calamidad es de dimensiones tan colosales que en lo profundo de la consternación solo comenzamos á sentirla y por ninguna de sus facetas podemos explicarla. ¡Dios nos mire con ojos de misericordia!

Balaguer 25 de mayo.

Triste, muy tristísimo es el relato que voy á hacer á Vds. de las terribles desgracias acaecidas en esta ciudad efecto de la inundación del río Segre, y no dudo que en las poblaciones situadas mas abajo habrán sido todavía mayores. A las tres de la madrugada del día de ayer se alarmaron los serenos al oír el estrepitoso ruido que hacían las aguas del citado río y al ver lo muy crecido que bajaba, y temerosos de una horrible catástrofe, determinaron dar parte á las autoridades del inminente peligro que nos amenazaba. Se reunieron estas precipitadamente y dictaron las medidas que se creyeron mas necesarias; pero

de nada servían, porque el río aumentaba con una rapidez asombrosa. A las cinco y media ya traspasaba la muralla que tiene unos veinte pies de elevación, y entonces llamaron á los vecinos de las casas inmediatas á la misa, los cuales ya participaban del mismo temor, pero confiaban que había hecho toda la subida de que es capaz, y se equivocaron, porque media hora mas tarde penetraba ya en sus casas, y entonces no hubo otro remedio que desocuparlas y huir precipitadamente de ellas. Es de todo punto imposible hacer una pintura exacta del cuadro desgarrador que presentaba Balaguer en aquel acto. No se oían mas que lamentos y suspiros que enternecían al corazón mas empedernido; no se veían mas que mugeres que llevaban sus hijos en los brazos para salvarlos del naufragio, hombres y niños de todas clases y condiciones que huían cargados de muebles, todos con el horror pintado en sus pálidos semblantes, y persuadidos estábamos todos de que la población iba á ser reducida á escombros. El M. I. Ayuntamiento haciéndose cargo de que el ingenio humano era incapaz de contener aquel terrible elemento, determinó acudir al Todopoderoso, á cuyo fin dispuso que se espusiese S. D. M. en cuatro distintos templos, y que en todos ellos se cantasen las letanias de los Santos, ejemplo que imitó tambien la Rda. Comunidad de PP. Escolapios. Al mismo tiempo se espusieron á la pública veneración los santos patronos de la ciudad que son el Sto. Cristo y la Virgen del Milagro, y en el primero como está situado en una altura á la cual no podía penetrar el agua, se refugió mucha gente, y el Pbro. custodio tuvo el feliz pensamiento de hacerles la novena y entonar el salmo *Miserere*, cuyas oraciones se hicieron con mucho fervor. Eran ya las diez de la mañana y todavía aumentaba la corriente, teniendo que presenciar como nos arrebataba nuestras posesiones, y á los pocos momentos se oyó un estruendo horroroso seguido de un llanto aterrador que puso en consternación y alarma á toda la vecindad, y era efecto de la rápida caída de un trozo estenso de muralla que no pudiendo resistir la enorme fuerza impetuosa del agua se derrumbó, y entonces el elemento chocaba de frente en en la primera casa de la calle llamada del Puente y se creía que esta y las inmediatas tendrían el mismo deplorable fin que la fuerte muralla que las resguardaba. Pero afortunadamente no sucedió así, sino que sostuvo vaerosamente todo el ímpetu de la corriente y á esto se debe que las demás casas se hayan salvado casi milagrosamente. Por último, habiendo llegado la crecida del río á un punto inconcebible, todos estábamos á la mira de lo que podía sobrevenir, especialmente del fin que tendría el puente, por el cual pasaba el agua en uno de sus extremos, y por ser de tan sólida construcción, no recibió daño alguno.

A las cinco de la tarde se esparció la noticia de que había bajado unos cuatro dedos, y entonces empezamos á tranquilizarnos porque calculamos que continuaría la misma disminución, como efectivamente fué así, aunque con mucha lentitud, de suerte que á las diez de la noche tan solo había bajado unos tres palmos, pero era lo suficiente para calmar los ánimos extraordinariamente agitados, y esta mañana con mucha satisfacción hemos visto que se había apartado de nuestras casas, no sin haber llenado completamente de agua las bodegas, cuadras, lagares y demás depósitos profundos. Las enormes pérdidas que ha ocasionado esta rápida avenida son incalculables, porque no ha dejado casas de campo, molinos, paredes, puentes, huertas, campos y otras obras de un valor inmenso, de modo que ya puesto otra vez la miseria en el país, si embargo Dios no ha permitido que deteriorásemos ninguna desgracia personal. Me veo precisado á hacer mérito del celo que demostraron todas las autoridades, las cuales no pararon un momento de acudir adonde se hacían mas necesarias, igualmente que la fuerza de la guardia civil y la guarnición de la plaza.

Esta tan grande inundacion jamás vista ni se atribuye al fuerte levante que ha sido en estos dias, el cual ha derretido rápidamente las abundantes nieves de la montaña y el agua que ha bajado en veinte horas los otros años bajaba en dos meses, julio y agosto.

Acaban de asegurarme que los puentes de Arbins y Camarasa han sido arrastrados por corriente, que en Albesa han perecido ahogados dos hombres y en Santaliña un muchacho que se había refugiado en un árbol. Es único que se sabe de las desgracias de los pueblos comarcanos.

Cervera 28 de mayo.

Terribles son los estragos que se dice han pasado los aguaceros en estos dias en muchas partes del Principado; no obstante á pesar de que en nuestro suelo patrio ha caido y aun va cayendo muchísima agua, hasta ahora no ha pasado el mas mínimo daño por haber caido mucha muchísima suavidad: gracias al Dios de las misericordias y á su compasiva Madre, á la que los cervarienses como acostumbran todos los años, han honrado con los ejercicios del mes de mayo, no solo con el fervor, como en la asistencia.

La Vble. Congregacion de Ntra. Sra. de los Dolores se prepara para hacer en el domingo próximo despues de la octava que celebramos, la procesion del Corpus, la que se espera será muy lucida.

Los labradores temen no se pierda la cosecha por la demasiada agua y falta de sol.

Vich 25 de mayo.

Hoy hemos recibido por el ómnibus el número que corresponde al lunes; los demás vendrán cuando vendrán; y con esto podrán Vds.

figurarse como hemos estado de comunicaciones en estos dias de desusada lluvia, cuya memoria sera para muchos muy funesta. Puede decirse que ha llovido unos tres dias abundante y continuamente; se refieren estragos sucedidos en Manlleu y Roda. Parece que no ha pasado todavía el peligr de la otra lluvia; pues continua encapotado el cielo. En esta sería ciertamente otra avenida del Ter para las poblaciones, y mayormente para las fábricas de Roda y Manlleu, que apenas podrian resistirla. No hablaremos de los sembrados y viandas que están en los campos, pues si no viene en su ayuda un buen sol y aun pronto, es muy posible y hasta ya muy probable que se pudrán y pierdan. Ha sido sobradamente inconstante y estrambótico el tiempo en este año.

Leemos en el *Diario de Villanueva y Geltrú* del 28:

El tiempo continua lluvioso: la noche pasada ha llovido constantemente, por lo que la riera de Cubellas ha crecido mucho dejando incomunicado este pueblo con Cunit.

Barcelona 30 de mayo.

Por personas llegadas ayer de la alta montaña, sabemos que los rios han disminuido sus corrientes y algunos pasos que se hallaban obstruidos han vuelto á rehabilitarse.

VARIEDADES.

Un apasionado á hacer cálculos aproximativos, remite á un diario de Granada la siguiente curiosa estadística formada en vista de observaciones recientes:

«Hay en la actualidad en Granada 2,623 jóvenes solteras que son dignas de casarse. Estas

2,623 jóvenes, tienen 4,836 novios, repartidos de esta manera:

945 jóvenes, á tres novios cada una. 2,835.
894 que solo tienen á dos. 4,788.
213 que no han hallado mas que uno. 213.

2,052 jóvenes. Amantes, 4,836.

Segun esta demostracion, aparecen sin novio 571 niñas, cuyas vacantes deben cubrirse para el Corpus.

De los 4,836 amantes, 3,780 lo son por distraccion, 743 por lujo, 311 por *gratitud* y dos de buena fé.»

Cesantia por carambola.

Un empleado en rentas derribado por tierra á impulsos del violento huracan que zumba en estos dias por dichas oficinas, recibió dias atras segun nos han asegurado, dos reales órdenes: una haciéndole saber que había quedado cesante, y otra concediéndole la licencia que para casarse había solicitado. En vista de ellas y despues de haber leído y releído ambos documentos, parece que cogiendo la pluma é incluyéndose los á su futura, escribióle lo siguiente:

Fiera mi mala fortuna
A que ayune me condena....
Paciencia y ayune Elena,
Que al fin con mas fuerza ayuna
Quien tiene la panza llena.

Segun leemos en el *Phare de la Loire*, mister Petit, célebre aereonauta, se prepara á emprender un viage aéreo desde Nueva-Orleans á Francia, que durará treinta y seis horas. Al efecto ha salido para New-York con objeto de comprar las telas y aparatos necesarios para la construccion de un huque aéreo, con el dinero reunido en una sociedad fundada en aquella ciudad, y que asciende á la suma de quinientos mil francos (dos millones de reales.)

PALMA.

PUBLICACIONES OFICIALES.

ALCALDIA DE PALMA.

El viernes 3 á las doce de la mañana se proclamará en el balcon inferior de esta casa consistorial la obra de macisar dos arcos de los que sostienen la acéquia inmediata al huerto *d'en Moranta*, bajo el plan de condiciones que obra en poder del corredor Andrés Serra. Palma 1.º de junio de 1853.—Jose Antonio Togores.

GACETILLA COMERCIAL.

MERCADOS.

Sevilla 22 de mayo.

PRECIOS DE LOS GRANOS.

Trigo en la Alhóndiga de 32 á 45 rs. fan.

De la arrieria para embarque.

Trigo en los puntos de 35 á 39.

Trigo de Estremadura de 34 á 38 1/2.

Cebada de 13 á 5.

Garbanzos de 50 á 57.

Habas cochineras á 24 1/2.

Almacenado.

Trigo de 30 á 38 1/2.

Tremes de 29 á 22.

Cebada de 13 á 15.

Garbanzos á 60.

Habas cochineras á 24.

Maiz de 33 á 34 1/2.

ACEITES.—Calsada.—Arrieria.

Para almacenar sin pagar el derecho nuevo de 55 á 55 1/2.

Para el consumo derecho pagado, de 62 á 63.

Jabon.

Para el consumo á 48 rs. arroba.

Arrieria á 48 id.

Blando á 38 id.

Duro á 48 cuartos libra.

Blando á 45.

PUEBLO DE PALMA.

ADMINISTRACION DE LOS VAPORES Mallorquin y Barcelones.



Se avisa al público que el domingo 5 del que corre y á las ocho de su noche saldrá de este puerto para el de Iviza, con la correspondencia pública, el paquete de vapor-correo el Barcelones al mando del capitán D. Gabriel Medinas: admite carga y pasajeros para dicho punto. Palma 1.º de junio de 1853.—El administrador—Miguel Estade y Sabater.

BUQUE ENTRADO.

Día 4.º de junio.

De Almería en 9 días laud San Bernardo, de 16 ton., pat. Felaní, con patatas y tomates.

DESPACHADO.

Día 4.º de junio.

Para Barcelona vapor Barcelones, cap. Medinas, con 28 pasag., géneros y balija.

GACETILLA RELIGIOSA.

Santo del día de mañana.

EL SANTÍSIMO CORAZON DE JESUS.

Después que la Iglesia ha celebrado con toda la brillantez del culto, los triunfos de su divino Esposo y fundador, en el augusto Sacramento de su cuerpo y de su sangre; para encender mas y mas á los fieles en el amor de su Dios celebra en este día la fiesta del amantísimo corazón del inesfable amigo de los hombres. Nada mas justo, que manifestar su agraci-

decimiento á los inmensos beneficios de aquel corazón, que se abrasó en el amor de los desderrados hijos de Eva.

CULTOS.

Mañana en la iglesia Catedral se celebrará la fiesta del sagrado Corazon de Jesus, con esposicion del Santísimo mañana y tarde.

= En la parroquia de Santa Eulalia se celebrará igual festividad con misa solemne que cantará la música y sermón que dirá Don Miguel Ferrer Pro. Por la tarde á las seis y media se cantará la corona á toda orquesta y luego se reservará S. D. M.

= En la de religiosas Capuchinas se celebrará igual festividad siendo el orador Don Cayetano Ignacio Seguí Pro. A las cinco de la tarde se hará el ejercicio de la visita al deífico Corazon. En seguida cantará la música el Miserere y después se reservará el Santísimo Sacramento.

= En la de San Gerónimo empezarán cuarenta horas á las nueve de la mañana, á las diez se dirá la misa mayor, que cantará la música, y predicará D. Juan Angelo Torrens Pro. A las siete de la tarde se hará el ejercicio del Sagrado Corazon de Jesus, y después se reservará.

El Ilmo. y Rmo. Sr. D. Miguel Salvá y Munar, Obispo de esta diócesis, ha concedido cuarenta días de indulgencia á todos los fieles que asistan á la comunión general, cuarenta á los que oigan los sermones, y cuarenta á los que visiten al Santísimo en estos tres días.

VARIACIONES ATMOSFÉRICAS DE AYER.

Table with 4 columns: Horas, Termóm., Baróm., Hygróm. and 3 rows of data for different times of the day.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las 4 hs. 44 ms.

Pónese á las 7 y 49 s

Los relojes deben señalar al medio día verdadero las 11 hs. 57 ms. 28 s.

ANUNCIOS.

En la librería de Garcia, cadena de Cort, números 2 y 3 se ha recibido un surtido considerable de libros de todas clases, algunos de ellos de muy buenos autores de literatura, artes y ciencias, novelas, poesias, etc., los que se darán á precios muy baratos; y para su pronto despacho se ha tomado en cantidad. Se venden tambien desde las 4 de la tarde en adelante en la calle de la plateria número 26, frente á Sta. Eulalia.

do un surtido considerable de libros de todas clases, algunos de ellos de muy buenos autores de literatura, artes y ciencias, novelas, poesias, etc., los que se darán á precios muy baratos; y para su pronto despacho se ha tomado en cantidad. Se venden tambien desde las 4 de la tarde en adelante en la calle de la plateria número 26, frente á Sta. Eulalia.

Leche de burras.—En esta imprenta darán razon de donde podrá hallarse.



DIENTES Y DENTADURAS

PEYRUSSE



Mr. Peyrusse, cirujano dentista frances, que se halla en esta ciudad procedente de las principales capitales de Francia y España, donde ha ejercido su arte con aceptación participa al público

que ha retardado su salida para Valencia por exigirlo asi varias personas deseosas de utilizar sus servicios. Se le hallará en la fonda de las Tres palomas.

DIVERSIONES PÚBLICAS.

Plaza de Toros.

CIRCO OLÍMPICO.

Dispuesta para el domingo próximo la pantomima Mazzepa, conocida ya ventajosamente por este público, se hace preciso aumentar los precios que hasta ahora han regido en las funciones de este Circo, á fin de sufragar los gastos que origina aquella escena para cuyo brillante éxito no se ha perdonado sacrificio alguno.

En su consecuencia el precio de entrada en la funcion del domingo será 3 rs. vn. Las sillas de sombra 3 rs. Las de sol 2 rs.

Las personas que tengan localidades y entradas de la funcion que no pudo ejecutarse el domingo último pueden pasar á cambiarlas, si gustan, abonando el aumento de precio, ó á recoger la cantidad que satisficieron en el caso de no querer ocuparlas. El despacho al efecto se halla abierto en casa de Jaime Valls y Sirera, calle des Sagell.

EDITOR RESPONSABLE: D. PEDRO JOSÉ UMBERT.

IMPRENTA BALEAR

Á CARGO DE D. FRANCISCO DE P. TORRENS. Calle de San Francisco, número 30.